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Exmo. Senhor Presidente da Câmara Municipal da Horta, 

 

Exmos. Membros da Comissão Organizadora do 22º Encontro 

Português de Inteligência Artificial, 

 

Caros participantes, 

 

Minhas senhoras e meus senhores, 

 

É com elevada honra e satisfação que aqui me encontro na abertura 

dos trabalhos desta conferência internacional que, sendo uma das 

mais antigas na Europa na sua área, reúne aqui a nata do 

pensamento sobre a Inteligência Artificial. 

 

Começo precisamente por saudar a realização deste 22º Encontro 

Português de Inteligência Artificial nos Açores, cumprimentando 

de forma especial a sua Comissão Organizadora, e em particular o 

Dr. Nuno Moniz, pela iniciativa que teve nesse sentido. 

 

O Faial ser palco de uma conferência desta natureza, com um tema 

muito atual e que impacta diretamente nas nossas vidas, seja agora 

no presente ou no futuro, é motivo de congratulação. 
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A importância do evento e a pertinência da sua temática justificou, 

naturalmente, o bom acolhimento dado por esta Assembleia 

Legislativa da Região Autónoma dos Açores, primeiro órgão da 

Autonomia Regional, a uma parceria com a sua organização. 

Fazemo-lo com o gosto de bem receber, mas também por dever de 

ajudar a acontecer. 

 

A concretização deste evento, bem como a de tantos outros desta 

dimensão realizados na nossa Região, mostra que os Açores estão 

na moda também no campo científico.  

 

E prova igualmente que estas nove ilhas ultraperiféricas, plantadas 

no meio do Atlântico, entre o velho e o novo mundo, constituem 

um ecossistema natural e adequado para o debate e para a 

implementação de ferramentas tecnológicas e inovadoras. 

 

Apesar da nossa localização geográfica, ou precisamente por causa 

dela, podemos ser sinónimo de centralidade em muitos domínios, 

como a investigação científica, a inovação e a sustentabilidade. 
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Minhas senhoras e meus senhores,  

 

A inteligência artificial está aí e veio para ficar. Não vale a pena 

negá-lo, ou ignorar os seus efeitos e impactos. 

 

Parece-me fundamental que a Inteligência Artificial esteja 

obrigatoriamente ao serviço das pessoas e do Planeta, 

designadamente do seu desenvolvimento sustentável. 

 

Criar ferramentas tecnológicas que coloquem em causa as pessoas 

e a sustentabilidade é um risco que temos de evitar a todo o custo. 

 

É, pois, útil e aconselhável, lembrar nesta Conferência o cuidado, a 

ética e a responsabilidade que devem ser observados no 

desenvolvimento e aplicação de Inteligência Artificial, nos seus 

mais diversos domínios, seja na Saúde, na Ciência ou na Educação, 

entre outros. 

 

O desenvolvimento da Inteligência Artificial parece hoje 

transversal a quase todas as áreas da sociedade.  

 



 
ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DA 

REGIÃO AUTÓNOMA DOS AÇORES 
Gabinete da Presidência 

 

4 
 

Com essa abrangência vão-se esbatendo também alguns limites, 

que não podem deixar de ser tidos em conta e devidamente 

regulamentados, sob pena de pormos em causa a vida como a 

conhecemos, desde logo a nível do sistema político democrático.  

 

Já vamos vendo alguns dos seus efeitos nefastos ao nível da 

interferência eleitoral em eleições realizadas um pouco por todo o 

mundo e em campanhas massivas de desinformação. 

 

Podia dar exemplos de casos que vão sendo descobertos ou que 

estão a ser investigados. Contudo, quero apenas deixar aos 

investigadores aqui presentes o desafio de não ignorarem o dever 

de consciência moral no desenvolvimento do vosso trabalho, 

sobretudo naqueles momentos em que as vossas conquistas podem 

roçar os limites éticos, e quiçá mudar o futuro da humanidade.  

 

Sabemos que às vezes os caminhos da investigação podem ter 

linhas ténues. No caso da Inteligência Artificial, é muito fácil 

encaminhá-la para o bem e para o mal, consoante o objetivo de 

quem nela trabalha, até porque é uma forma extremamente eficaz 

de reforçar o poder, e também de destruí-lo.  
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É bom que nunca se esqueçam que a Democracia é um bem 

precioso, que demorou muito a conquistar, mas que se pode perder 

num piscar de olhos, ou neste caso num clicar da tecla Enter. 

 

Termino, desejando um excelente debate e bom trabalho a todos! 

 

 

 

Horta, 5 de setembro de 2023 


